

Universidad Nacional Autónoma de México
Instituto de Investigaciones Bibliográficas
La biblioteca de la biblioteca
o el libro de la biblioteca
1984

Es indudable que la incorporación de la cibernética a las ciencias sociales ha modificado las técnicas y los procesos acumulativos de información para facilitar el desarrollo de la investigación, especialmente en esta época en que el incremento de la industria editorial y de los medios masivos de difusión hacen verdaderamente abrumadora la cantidad de información que el investigador debe manejar en el desarrollo de su trabajo.

En el campo de la bibliografía se percibe de manera especial la importancia de los procesos automáticos en la organización del material, y son ya muchos los países que han introducido estas técnicas en sus publicaciones bibliográficas.

La Bibliografía que ahora reseñamos presenta varias características interesantes y en cierta forma novedosas para nuestro país. La primera de ellas es el diseño de programas que permiten el tratamiento automático del material registrado. El registro está organizado por medio de palabras clave que, según lo manifiesta la Introducción, se han utilizado ya en volúmenes anteriores, pero "vienen sufriendo un proceso de perfeccionamiento basado en la inclusión de los términos más específicos posibles, en forma de palabras clave simples y compuestas, que permitan una mejor recuperación de la información". Este trabajo constituye la primera etapa del proceso para establecer descriptores en el campo de las Ciencias Sociales.

Cualquier centro de documentación latinoamericano podría recoger como valiosa sugerencia de trabajo la utilizada por el Instituto Brasileño de Bibliografía y Documentación. Se procuró, se nos dice, "efectuar este trabajo por medio de un grupo llamado Comisión de Documentación en Ciencias Sociales", integrado por representantes de diversas bibliotecas, tratando de obtener acuerdos y regularizar el uso de encabezamientos de temas específicos, para crear una lista básica de términos clave, de las diversas áreas cubiertas por las Ciencias Sociales y para ser utilizada por las bibliotecas que participaron en esta elaboración.

La obra que ahora reseñamos registra más de cinco mil títulos referentes a Ciencias Sociales publicadas en Brasil o por brasileños en el extranjero, sólo durante tres años, de 1961 a 1970. Se excluyen en este catálogo, según se indica en la Introducción, el material bibliográfico de la Dirección de Educación, registrado ya en bibliografías especializadas.

Otra de las características de especial interés que encontramos en este volumen, y que presenta ciertamente una novedad para nuestros registros bibliográficos, es el intento de contribuir a un esfuerzo conjunto de cooperación internacional, por medio de la utilización de una lista de descriptores de la Organization de Cooperation et de Development Economiques, que está siendo traducida al portugués, con lo que se piensa colaborar en la creación y ampli-

ficación de una lista común de descriptores para ser usada en el registro y recuperación de información en el campo del desenvolvimiento económico y social.

Es natural que el uso de los procesos automáticos para la preparación de esta bibliografía, ocasione algunas adaptaciones a las normas bibliográficas comúnmente utilizadas. Por ejemplo, los índices de autores y títulos no obedecen a un orden alfabético riguroso. Pero en cambio, al final de la bibliografía aparecen dos guías, señaladas por dos grupos de hojas de distinto color. Una corresponde a un índice de asuntos y la otra al índice de autores; en ambos casos, aparece la indicación de que los números remiten a las referencias bibliográficas con lo que se facilita la consulta y localización de las obras que interesan al investigador, pero de manera muy especial, la elaboración de los índices por medio de computadoras.

Esta bibliografía carece de un índice permutado, por el sistema KWIC, que sí se ha presentado en cambio, en otros trabajos elaborados por el mismo Instituto Brasileño de Bibliografía y Documentación.

Por último, cabe señalar la marcada tendencia que respecto de las investigaciones económicas se percibe en las publicaciones brasileñas. Pese a que se trata de una bibliografía de ciencias sociales, de más de cinco mil obras registradas, no llegan al diez por ciento las referentes a problemas sociales o políticos. La inmensa mayoría puede contenerse en los rubros que designan temas económicos, según se percibe en la lista final de descriptores, lo que es fácilmente explicable por el acelerado proceso establecido por el modelo de desarrollo brasileño.

ANDREA SÁNCHEZ

Instituto de Investigaciones
Bibliográficas

Bibliografia brasileira de documentação, v. 1, 1811/1960. Rio de Janeiro, Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação, 1960. Comp.: v. 1-v. Edson Nery da Fonseca.

Entre los numerosos trabajos bibliográficos que ha emprendido el Instituto Brasileiro de Bibliografia e Documentação, éste sobre la documentación, iniciado con el primer volumen en 1960, cubre uno de los principales campos en que se desenvuelve el Instituto.

La palabra documentación, como se indica en la introducción, se toma en su sentido más amplio; abarca la organización del trabajo intelectual, información científica, bibliografía, bibliología, bibliofilia, biblioteconomía, bibliotecografía, bibliotecnia, las artes gráficas, la industria y el comercio de libros, museología, archivología; en suma, todas las técnicas —pasadas, presentes y futuras— de producir documentos, reunirlos y darlos a conocer.

El compilador, Edson Nery da Fonseca presenta un trabajo de interés, no sólo para los documentalistas, sino también para los bibliotecarios, compiladores